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Михаил Житомирский: Несмотря на, казалось 
бы, убедительную победу цифровых технологий 
над пленкой, споры о том, что лучше, не прекраща-
ются. Что вы думаете об этом и как «Мосфильм» 
реагирует на ситуацию?

Виктор Тамазин: Я начал работать на «Мос-
фильме» в 2002 году. И уже тогда руководство ки-
ноконцерна, его генеральный директор Карен Шах-
назаров, уверенно прогнозировал, что постепенно 
цифровые технологии будут вытеснять традицион-
ные пленочные из процесса кинопроизводства, и 
вопрос только в том, насколько быстро это произой-
дет. В какой-то момент этот процесс пошел просто 
лавинообразно, и буквально за пару лет пленка 
ушла из кинотеатрального показа, оставшись со-
всем незначительно в съемочном процессе.

Конечно, цифра – это быстро, удобно, технологич-
но, и сегодня достаточно качественно, где-то подешев- 
ле, да к тому же открываются и новые возможности 
для творчества. Но если взять, скажем, какой-нибудь 
кинофильм и озаботиться его сохранением хотя бы 
на ближайшие 10 лет, то в нынешнем мире постоян-
но меняющегося цифрового компьютерного обору-
дования, носителей, в условиях «вой-
ны форматов» возникают проблемы 
сохранности, возможности прочитать 
информацию, и надо постоянно иметь 
это в виду, предпринимать какие-то 
действия. Так что пока пленка является 
наиболее надежным и универсальным 
носителем с гарантированным сроком 
хранения в сотни лет. К тому же за всю 
историю кино в архивах собрано столь-
ко негативов фильмов, даже трудно 
представить метраж. Поэтому всегда 
будет существовать оборудование, 
необходимое для сканирования изоб-
ражения с пленки и его оцифровки.

Что же касается кинотеатрального показа или 
иного варианта демонстрации кинофильмов – 
здесь все изменилось безвозвратно в пользу циф-
ровых технологий. Другими словами, к позитивным 
кинокопиям мы уже не вернемся.

Если же говорить о съемочном процессе, то 
здесь, на мой взгляд, цифре есть куда еще расти. Я 
имею в виду, что картинка, отснятая на современную 
негативную пленку, безусловно, «вкуснее»: здесь и 
пластика, и объем, и «прозрачность» – настоящий ки-
нематографический стиль. То, чего многие пытаются 
добиться в цифре. Интересный факт – имеет место 
некоторый ренессанс негативной пленки – некоторые 
известные режиссеры и операторы возвращаются 
к этой технологии съемки. И наша лаборатория об-
работки пленки сейчас загружена работой очень 
неплохо. Конечно, сложно сказать, как дело пойдет 
дальше, но на сегодня можно уверенно сказать, что 
решение генерального директора «Мосфильма» 
сохранить лабораторию было правильным.

В настоящее время на натурной площадке 
«Мосфильма» идут съемки нового фильма ре-
жиссера Валерия Тодоровского, который вместе c 
оператором-постановщиком Романом Васьяновым 
(ред.: снявшим картину «Ярость» с Брэдом Пит-
том в главной роли) решил снять этот фильм на 
35-мм пленку. По предварительной информации, 
в ближайшем будущем ожидаются еще несколько 
пленочных проектов.

Интересное совпадение – буквально перед нача-
лом нашей встречи я общался с Джонатаном Бэнк-
сом, моим британским коллегой, и мы с ним как раз 
говорили в том числе и о пленке. Так вот, оказалось, 
что в мире еще достаточно много кинолабораторий, 
обеспечивающих так называемый мокрый процесс. 
А значит, пленка по-прежнему пользуется спросом. 
По словам Бэнкса, в США работает несколько ла-
бораторий, в Лондоне есть как минимум три лабо-
ратории, загруженные, во многом, американскими 
проектами, существуют лаборатории во Франции, 
Румынии, Японии, Китае и т.д. Более того, есть те, 
кто готов заново открывать такие лаборатории. Это 
пока на стадии бизнес-планов, но то, что об этом го-
ворят, довольно интересно.

Вероятно, в среде кинематографистов по-преж-
нему остается немало тех, кто считает негативную 
пленку носителем наивысшего качества. Понятно, 
что отснятая пленка будет оцифрована на фильм- 
сканерах, и дальше обработка материала пойдет 
уже с использованием цифровых технологий.

Михаил Житомирский: На ваш взгляд, чем объ-
ясняется такой ренессанс пленки? Ведь по техни-
ческим характеристикам она, как считают очень 
многие, объективно уступает современным цифро-
вым кинокамерам.

Виктор Тамазин: Смотря что понимать под 
техническими характеристиками. Дискуссии о том, 
что лучше, идут уже много лет. Не хочу показать-
ся ретроградом, но по ряду параметров (передача 
телесных тонов, детали в черном, фотографиче-
ский диапазон) изображение, снятое на пленку, 
очевидно превосходит цифровую картинку. С дру-
гой стороны, многое зависит от профессионализ-
ма оператора, группы, от возможности, например, 
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иметь ту линейку светового оборудования, какая на 
взгляд оператора необходима. И там, и там можно 
сделать хорошо, а иногда бывало – смотришь и ду-
маешь: и зачем снимали на негатив?

В чем цифра лучше, так в том, что это менее 
громоздкий, более удобный, быстрый и дешевый 
процесс монтажа и обработки, что во многом яв-
ляется определяющим. Плюс, если человек гово-
рит «цифра», то считается, что он современен и 
прогрессивен.

Михаил Житомирский: Кстати, параллельно с 
ренессансом кинопленки в отрасли наблюдается 
настоящий бум анаморфотной оптики. И многие 
связывают его с тем, что цифровое изображение 
получается слишком совершенным, чересчур сте-
рильным, а потому безжизненным. И кинематогра-
фисты стараются привнести в него присущие ана-
морфотным объективам эффекты, включая блики 
и световые полосы. Вы согласны с таким мнением?

Виктор Тамазин: Соглашусь, что цифровое 
изображение, если не предпринять каких-то допол-
нительных мер, получается, я бы сказал, нейтраль-
ным, излишне резким, таким «прямолинейным», 
не обладающим художественным стилем, проще 
говоря, не совсем киношным.

Во многом именно поэтому кинооператоры все 
чаще выбирают для съемки анаморфотные объек-
тивы, чтобы вернуть жизнь цифровой картинке, 
придать ей привычный кинематографический ха-
рактер. Иными словами, многие хотят, снимая на 
цифру, приблизится к пленке, получить такую же 
пластичность изображения, широкий фотографи-
ческий диапазон, что позволит на стадии обработки 
оперировать картинкой более вариативно.

Михаил Житомирский: Сейчас на «Мосфильме» 
каково соотношение пленки и цифры?

Виктор Тамазин: Мне сложно ответить на 
этот вопрос, потому что у нас ведь снимаются не 
только наши собственные фильмы – достаточное 
количество и условно сторонних проектов, ведь 
основная задача киноконцерна – это предоста-
вить современную техническую базу кинопроиз-

водителям. Соответственно, довольно сложно 
отследить всю технологическую цепочку.

Если же говорить о фильмах Карена Шахна-
зарова, то в проектах после «Белого тигра» ис-
пользовались цифровые кинокамеры, в частно-
сти, ARRI ALEXA.

Михаил Житомирский: Кстати, о «Белом тигре». 
Насколько я знаю, «Мосфильм» располагает впол-
не мощными средствами создания компьютерной 
графики, но при этом для картины «Белый тигр» 
была изготовлена действующая копия немецкого 
танка «Тигр». Не макет, а, фактически, настоящий 
танк. Чем это объясняется?

Виктор Тамазин: Прежде чем ответить, огово-
рюсь, что я ведь не режиссер фильма, поэтому могу 
лишь высказать предположение. На мой взгляд, это 
было абсолютно правильное решение. Поэтому ре-
ализм на экране получился 100-процентный. Если 
бы попытались сделать танк с помощью компьютер-
ной графики, это было бы видно. Ведь танк в филь-
ме не просто что-то статичное, он в полном смысле 
является одним из основных персонажей картины. 
Поэтому требовалось максимально возможное ка-
чество, то есть настоящий танк.

Михаил Житомирский: Ну а если говорить соб-
ственно о «Мосфильме», какими наиболее совре-
менными и мощными техническими средствами 
располагает сегодня киноконцерн?

Виктор Тамазин: «Мосфильм» уже на протя-
жении многих лет поддерживает свой технико-техно-
логический уровень максимально высоким, и это ─  
линия руководства киноконцерна. Техническая база 
постоянно модернизируется, чтобы соответство-
вать самым современным тенденциям в кинема-
тографической отрасли. К тому же «Мосфильм» –  
это ведущая киностудия страны, что тоже накла-
дывает определенную ответственность. Поэтому 
мы внимательно следим за всеми новинками, 
техническими разработками, опытом коллег, в том 
числе и зарубежных. Как только появляется что-то, 
действительно заслуживающее внимания, оно до-
вольно оперативно внедряется и на «Мосфильме».

Михаил Житомирский: Давайте начнем с парка 
съемочной техники. Что в арсенале у киностудии?

Виктор Тамазин: По моим ощущениям, при-
менительно и к полнометражным фильмам, и к 
телесериалам, камеры семейства RED отходят на 
второй план, теснимые цифровыми камерами ARRI 
ALEXA. Хотя я бы не сказал, что RED простаива-
ют. Вероятно, операторов привлекает более кине-
матографическое изображение, что дают камеры 
семейства ALEXA.

«Мосфильм» располагает различными мо-
дификациями ALEXA, включая Mini, XT и др. 
Разумеется, камеры ARRI – не единственные в 
ассортименте киностудии. Есть и RED, и Canon, и 
пленочные камеры, а также широкий спектр опти-
ки, осветительного оборудования и операторской 
техники. Практически весь парк камер постоянно 
находится в работе.

Михаил Житомирский: Что-то уже планируется в 
будущем в плане новинок по технологии, оборудо-
ванию на студии?

Виктор Тамазин: Как раз в свете того, о чем го-
ворилось выше, сейчас мы затеяли глобальную мо-
дернизацию нашей тон-студии. Недавно состоялся 
конкурс, и мы подошли к этапу заключения договора 
на выполнение очень большого проекта по пере-
оснащению тон-студии, включая комплекс монтажа 
видео и звука на базе оборудования Avid Nexis. Бу-
дут переоборудованы студии перезаписи, речевого 
и шумового озвучивания. Комплекс тон-студии ста-
нет похож на один большой компьютер.

Недавно мы провели модернизацию комплек-
са цифрового кино и компьютерной графики. Для 
цветокоррекции у нас есть два варианта: DaVinci 
Resolve от Blackmagic Design и Autodesk Lustre. 
Для полного метра и иных форм, рассчитанных на 
кинотеатральный прокат, цветокоррекция выполнят-
ся в специально оборудованном для этого зале с 
большим экраном и мощным кинопроектором. Там 
в процессе модернизации мы установили 4K-проек-
тор Barco. Основной системой цветокоррекции яв-
ляется DaVinci Resolve, а Lustre предназначена для 
колористов, привыкших работать именно с ней.

Изготовленная специально для картины «Белый тигр» действующая копия 
танка. В настоящее время демонстрируется рядом с проходной киностудии Комплекс цветокоррекции
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Что касается цветокорреции проектов, 
предназначенных для телевидения, то для 
них у нас есть два рабочих места, оснащен-
ных эталонными мониторами Dolby, обеспе-
чивающими отображение во всех необходи-
мых цветовых пространствах, включая DCI, 
XYZ, Rec. 709, Rec 2020. Здесь тоже все на 
основе DaVinci Resolve.

DCP-мастеринг выполняем на двух 
мощных системах R&S Clipster. Дисковые 
онлайновые массивы – тоже производства 
Rohde & Schwarz.

Михаил Житомирский: Можно ли утвер-
ждать, что «Мосфильм» обладает всем 
необходимым для выполнения полного цик-
ла кинопроизводства?

Виктор Тамазин: Да, вполне. У нас 
есть для этого все – от съемочной техники 
до полноценной обработки звука и изобра-
жения, мастеринга, реставрации и создания 
компьютерной графики. Комплекс компью-
терной графики, может быть, не очень 
большой, но все текущие задачи он успеш-
но решает. И что еще очень важно, мы обла-
даем высокопрофессиональным кадровым 
составом. А как известно, все зависит от 
конкретных людей.

Михаил Житомирский: Скажем, за по-
следний год что значимого произошло 
на «Мосфильме» с точки зрения его 
оснащения?

Виктор Тамазин: Думаю, это имеет 
отношение как раз к тем цифровым техно-
логиям, о которых мы говорили. Цифровая 
съемка связана с лавинообразным увели-
чением объемов цифровых данных. Тот же 
ProRes XQ – довольно «тяжелый» формат, 
не говоря уже о RAW-файлах. Стало быть, 
возникает потребность в соответствующих 
средствах хранения разного уровня – он-
лайнового, оперативного, длительного и т.д. 
Материалы надо хранить, обрабатывать, 
выполнять финальную пересборку. Это пер-
вый момент.

Второе, есть картины, съемки которых 
еще не закончены, а объем съемочного 
материала уже измеряется многими десят-
ками терабайт. И эти материалы надо не 
просто хранить, нужно иметь оперативный 
доступ к ним для различных целей.

Конечно, все можно хранить на 
жестких дисках, но этот вариант вряд ли 
можно считать наиболее эффективным и 
экономически очень выгодным. Онлайно-
вые массивы – тоже не лучший вариант. 
К тому же мы активно занимаемся ре-
ставрацией кинофонда «Мосфильма», и 
это также требует больших объемов хра-
нения. Ведь речь идет о сотнях фильмов. 

Картины из коллекции «Мосфильма» вос-
требованы на телевидении, фестивалях, в 
сетевом доступе. Все это требует наличия 
материалов в различных форматах и ва-
риациях. Логично и правильно для этого 
иметь цифровой архив, базу.

Для этого на «Мосфильме» была вне-
дрена цифровая библиотека емкостью 
порядка 1 ПБ, причем не на основе картри-
джей LTO, а на базе технологии ALTO, что 
расшифровывается как альтернатива LTO. 
Разумеется, в ней присутствуют все сред-
ства защиты и резервирования. Основу со-
ставляет дисковый offline-массив, где диски 
находятся в спящем режиме. Управляет 
этой системой отдельный компьютер с уста-
новленным на нем приложением MAM. Этот 
же компьютер служит связующим звеном 
между ALTO и онлайновыми массивами.

Библиотека ALTO служит для длитель-
ного хранения материала, это offline-мас-
сив, не требующий большого количества 
электроэнергии, кондиционирования и т.д. 
А если для работы нужен какой-то конкрет-
ный материал, обращение идет именно к 
тому диску, где он находится. Остальные же 
диски остаются пассивными. Система ALTO 
работает уже почти год и показала себя по-
лезной и эффективной.

Тут еще можно добавить, что съемоч-
ный процесс на базе цифровых технологий 
несколько расхолаживает, – создается ил-
люзия неограниченного объема носителя и 
его дешевизны, поскольку дорогостоящая 
негативная пленка не используется. Отсюда 
зачастую неоправданное, на мой взгляд, ко-
личество дублей, что впоследствии вылива-
ется в огромные объемы исходных материа-
лов, требующих высокопроизводительной и 
емкой системы хранения.

Вот эту систему хранения ALTO и, ко-
нечно же, модернизированную в прошлом 
году по стандарту Dolby Atmos студию пе-
резаписи, которая, на мой взгляд, сейчас 
является лучшей в стране и пользуется 
колоссальным спросом, я бы назвал са-
мыми значимыми приобретениями «Мос-
фильма» за последние год с небольшим. 
В контексте этого я бы еще раз вернулся 
к тому, что осенью 2018 года будет реали-
зовываться проект по масштабной модер-
низации тон-студии. Ничего подобного нет 
нигде в Европе. И это тоже отражает курс 
«Мосфильма» на поддержание высокого 
уровня технической и технологической 
оснащенности.

Вот те наиболее знаковые проекты, 
которые были реализованы на «Мосфиль-
ме» за последнее время. Они работают, 
приносят пользу и киностудии, и кинема-
тографистам.Студия перезаписи Dolby Atmos

Цифровая библиотека на базе технологии ALTO

Серверная киностудии «Мосфильм»
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